

EL DIARIO DE LUGO

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lugo, calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios, comunicados y remitidos, á precios convencionales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS,
EXCEPTO EL
SIGUIENTE Á LOS FESTIVOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.
Lugo, 4 rs al mes.—Fuera, 12 rs. trimestre, adelantados, por libranza ó sellos en carta certificada.

SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 20 5'50 t.—Recibido el 21 á las 2'2 m.

Un batallon de ingenieros acompañará á S. M. el Rey durante todo el viaje. Dícese que el itinerario será variado, separándose de algunos de los puntos señalados.

La *Gaceta* publicará mañana un decreto sobre amnistía para los delitos políticos.

(Centro telegráfico.)

MADRID 18 DE FEBRERO DE 1877.

Cuatro de la tarde.

TELÉGRAMAS.

San Petersburgo 18.—La prensa rusa deplora las polémicas que ahora sostienen los periódicos de París y Berlin. Dice que revelan proyectos de una nueva guerra franco-alemana, lo cual sería una inmensa calamidad para Europa, turbando el equilibrio internacional. Estos temores si se hacen generales obligarán á modificar la política europea, relacionada con la cuestion de Oriente.

Viena 18.—Los delegados sérvios y montenegrinos se reunen hoy en Constantinopla. Quizá se prolongue el armisticio.

Háblase ya de la vuelta á Constantinopla de Midhat-Bajá, alejado por la camarilla del Serrallo. Edhem-Bajá y sus afines dejarán los puestos que ocupan si es llamado aquel.

París 18.—Las aguas del Ródano no han variado de nivel. Segun las noticias de las estaciones higrométricas se prevee una nueva subida del Marne.

Londres 18.—Comentan algunos colegas el desdén de la contestacion dada en el Parlamento por el canciller del Ecliquier interpelado sobre las esperanzas que Sir Henny Elliot habia hecho publicar en Constantinopla, de que pronto volveria á ocupar su puesto de embajador, porque confiaba en las nuevas reformas turcas.

Las palabras del canciller son estas: «No hay que hacer caso de lo dicho por Sir H. Elliot.»

Marsella 18.—Los condes de París están girando una visita á los pueblos de la colonia alsaciana (Urgel) fundada en la provincia por iniciativa y suscripcion de las damas francesas. Es posible que salgan á alta mar á saludar á S. M. el Rey cuando cruce la escuadra de Cartagena á Málaga.

Constantinopla 17.—El folleto titulado *Las responsabilidades* es anónimo y sus revelaciones apócrifas.

Sin embargo se han agotado las tres ediciones puestas á la venta en la librería Weiss. Dice el prólogo: «Sepa el mundo entero quien tiene la culpa de la guerra, si es que guerra hay.»

EL DIARIO DE LUGO.

«EL DIARIO DE LUGO, inserta en primer lugar la correspondencia que le remite el *Centro telegráfico*, mejora adoptada por el colega, segun saben nuestros lectores recientemente.

En la seccion de sueltos da cuenta de las pocas líneas que *La Concordia* al reseñar la prensa de Galicia, dirigia al *Diario de Santiago* por las apreciaciones que hacia de sus compañeros al terciar en el debate sostenido por *El Heraldo Gallego* y EL DIARIO DE LUGO sobre el habla gallega,

Nos congratula este último periódico al manifestar hallarse de acuerdo con nuestro modo de pensar al rebatir los cargos de *El Diario de Santiago*, y así tenemos el gusto de consignarlo.

Sin embargo, EL DIARIO lucense hace una salvedad, y es la de no creer que el idioma que se habla en el Brasil y Portugal, sea el gallego como nosotros afirmamos.

Si el colega repasa un poco nada más su memoria, al momento caerá en la cuenta de que el portugués es gallego, y que de Portugal salieron los que dieron leyes, usos y costumbres al Brasil, así como las provincias del Meridía de España á la mayor parte de las Américas, Méjico y el Perú.

Lo que resulta hoy es una cosa que está al alcance de todos; y es que tanto Portugal como el Brasil, estados independientes, conservaron y perfeccionaron el lenguaje de sus padres, mientras que nosotros, mezcla informe de diferentes producciones galáicas, y dependiendo como hemos dicho ya, de un todo armónico que constituye hoy la nacionalidad española, cada cual va perdiendo lo poco que le queda de su procedencia para ocupar el verdadero lugar que á todos corresponde en ese movimiento de grandes concentraciones que se están verificando y del cual nos ha de reportar pocas ventajas la raza á que pertenecemos.

Y no puede resultar de otro modo en provincias como las de que se compone Galicia en la actualidad; no ya de una á otra, de pueblo á pueblo, se habla un dialecto tan diferente, que los unos se rien de los otros, estando ambos desacertados en sus apreciaciones: partiendo del principio que hoy mismo, en los pueblos y ciudades, se habla bien poco nuestro dialecto, y que en las aldeas ya son muchos los que hablan el idioma castellano. Cosmopolitas por escelencia los gallegos, se van como la gracia de Dios por todas partes, y su constancia en el trabajo, les proporciona á muchos el volver á la madre patria con recursos y otro modo de ser que el que tenían al alejarse de ella.

La emigracion á Montevideo y Buenos-Aires, los trabajos de la siega en Castilla, y los que proporciona Andalucía, hacen de nuestros paisanos andaluces y

castellanos que no hay por donde cogarlos, así como los que van á Portugal, de vuelta á Galicia pretenden hablar un gallego diferente á sus hermanos. ¿Son estos antecedentes á propósito para pensar en el habla gallega como única y exclusiva en Galicia? Y cuidado que aunque no son flojos, no son estos los argumentos mejores para rebatir la idea; pero nos hemos estendido demasiado, y otro día quizá los pongamos en tela de juicio.»

Mucho sentimos no estar conformes, á pesar de sus explicaciones, con el ilustrado colega de quien están reproducidos los anteriores párrafos:

No podemos conceder que el portugués sea gallego y, para insistir en esta opinión, tenemos un fundamento ya indicado en un número anterior y que ahora ampliaremos.

El gallego cuya propaganda pide *El Herald* y que como tal idioma suponemos estará reconocido por *La Concordia* y demás colegas, es de creer que será el que han usado nuestros primeros poetas regionales como Pondal, Camino, Añón, Rosalía Castro y otros mil, el en que está redactado *O tio Márcos d'a Portela* y, finalmente, el idioma en que ha escrito sus preciosos versos el director del colega orensano, nuestro querido amigo el inspirado Carvajal.

Pues bien: no siendo aventurado creer que ese sea el idioma gallego, ¿puede confundirse con el que se habla en Portugal y el Brasil?

Parécenos que no: hay puntos y muchos de contacto: en su origen identidad: infinidad de palabras comunes á ámbos; pero, á pesar de todo esto, no puede nadie afirmar sin cometer un error que el portugués es gallego; tanto más, cuanto que el mismo *Herald* ha calificado al gallego de lengua madre y al portugués de lengua hija.

En vista de esto, permítanos *La Concordia* que insistamos en sostener esa diferencia entre ámbos idiomas; haciendo, empero, constar que tan solo, respecto de esta cuestión, en eso disienten nuestros pareceres.

Hemos recibido un ejemplar del número 70 de *La Raza Latina*, acreditada revista que se publica en Madrid, defensora de los verdaderos intereses de los pueblos, cuya representación indica su título. Redactada en los tres idiomas, español, francés é italiano, dá á luz constantemente trabajos autorizados con tan respetables firmas como las de Mons. Dupanloup, Cánovas del Castillo, J. Favre, Castela y otros muchos.

El número que tenemos á la vista no desmerece en nada de los anteriores y es digno por todos conceptos del justo renombre de que disfruta una de las primeras publicaciones europeas.

«Cuentan algunos colegas que las suscripciones recogidas hasta ahora en Lóndres para levantar un edificio á la memoria de Shakespeare, asciende á 20.000 duros.

En cambio la suscripción abierta en Valladolid para levantar una modesta estatua al príncipe de los ingenios Miguel de Cervantes Saavedra frente á la casa donde vivió y escribió las primeras hojas de su gran libro *El Quijote*, apenas llega á trece mil reales.»

Digamos como los personajes de aquella zarzuela bufa:

¡Oh, que gran país!

Dice *El Popular*:

«La provincia de Alicante está nivelada ya en el pago de las clases activas, pasivas y clero, gracias á la actividad y celo del jefe económico de aquella localidad, que ha secundado de la manera más plausible las órdenes y oportunas determinaciones, dictadas por el señor Barzanallana.

Francamente confesamos que el estado de nuestra administración vá presentando un aspecto halagüeño, lo cual hace esperar días más venturosos para nuestra patria que los que por desgracia se han sucedido en los últimos años por las circunstancias anormales y críticas que hemos atravesado.»

Dice un periódico de Madrid, del día 17.

«Hoy debe reunirse nuevamente la Junta de moneda para recibir definitivamente si conviene proceder á la reacuñación de plata en piezas de cinco pesetas, si debe procederse á la importación de luises de oro para convertirlos en moneda española, y si deberá acordarse la acuñación en el extranjero, como se verifica para otros países de Europa, de las pastas metálicas con que cuenta el Tesoro.»

A propósito de ciertos desahogos piadosos de *El Siglo Futuro*, dice nuestro festivo colega *El Solfeo*:

«Póngase al sol un número de *El Siglo*, á los pocos minutos se verá el periódico cubierto de moscas azules (*Musca vomitoria*), moscas verde-doradas (*Lucilia caesar*), moscas abigarradas (*Sarchofaga carnaria*) y moscas negras (*Musca presbitera*). Infinitos gusanillos saldrán de cada letra al poco rato. El experimento no puede prolongarse mucho tiempo, á causa del mal olor.

Pero, ¿qué quieren Vds.? Hay aficionados al queso que no lo comen hasta que tiene gusanos.

Yo, en materia de literatura nea, estoy por el queso de Rochefort, ó el de cabrales, que anda solo y tira de espaldas.»

De un suelto que publica *El Popular* tomamos el párrafo siguiente:

«El día 14 del mes de Febrero del año próximo pasado se cotizaba la renta perpétua interior al 3 por 100, al precio de 18'80 céntimos, y en igual día del corriente año quedó ofrecido en la Bolsa este mismo valor al vergonzoso é insignificante cambio de 11 por 100, de modo que en un año los desgraciados tenedores de Deuda, que ascienden á más de dos millones quinientos mil individuos, han sufrido una pérdida efectiva en sus capitales de tres mil ciento veinte millones de reales, tomando como base para este cálculo el que haya emitidos cuarenta mil millones nominales de Deuda.»

El obispo de Pernambuco (Brasil) ha sido suspendido de sus funciones á causa de un discurso que pronunció con motivo del casamiento de un Sr. Lopez Machado. El palacio episcopal fué apedreado y se organizó una gran manifestación popular cuando se embarcó el obispo para Rio-Janeiro, donde va á cumplir su condena.

Dice *El Imparcial*:

«En el gobierno de Málaga se ha recibido un telegrama que dice:

«Incendiándose en alta mar el vapor *Canarias*.»
No teníamos conocimiento de esta noticia.»

El Siglo Futuro ha emprendido una cruzada contra los bailes, teatros etc., anatematizando fuertemente este género de diversiones.

Desearíamos saber si en el anatema va incluido aquel baile dado por el Presidente en el día de su santo, en momentos en que sus fanáticos partidarios exponían por él sus vidas.

Escriben de Mogador (Marruecos) que desde la manifestación pública de los judíos contra el pastor protestante inglés, no ha ocurrido nada notable. Los judíos han mandado un correo al emperador y publicado una excomunión contra los que tengan tratos de cualquier especie con los evangélicos. El pastor, sin embargo, persiste en su propaganda.

La carta añade que están muy excitadas las pasiones y puede surgir un conflicto; pues los judíos, en su deseo de vengarse, tratan de incitar á los moros, predisponiéndolos contra la misión evangélica-anglicana; y el día que los moros se mezclen en la contienda, se puede temer por la seguridad personal de todos los cristianos residentes allí, máxime en estos momentos en que los moros se hallan preocupados con la cuestión de Oriente, que ellos miran tan solamente bajo el prisma del fanatismo musulmán.

La carne fresca que desde América se exporta para Liverpool, es un negocio que va tomando tales proporciones, que da un gran impulso en ambos mercados. En vista de esta misma animación, ya se ha establecido una línea de vapores americanos que se dedican exclusivamente al transporte de carnes, habiendo llegado el sábado último un vapor. Llevaba 450 toneladas de carne de vaca y carnero. Al día siguiente llegó otro que lleva 351 carneros y unos 400 bueyes. A consecuencia de esta enorme demanda, han subido los precios tanto en los Estados-Unidos como en el Canadá.

Para que se conozca la importancia que tiene el anuncio en las naciones que comprenden que ese medio es el único auxiliar poderoso que facilita la venta de los artículos que se ofrecen al público, damos cámbida con gusto al siguiente suelto tomado de uno de los periódicos de más crédito de Londres, en el que reconocerán nuestros lectores las fabulosas sumas que gastan al año las respetables casas á que alude.

Dice así:

«Mr. Holloway gasta tres millones al año en anunciar sus píldoras y unguento, los señores Mores é hijo, sastres, han gastado en años anteriores, un millón de reales al año en anuncios. De este modo han conseguido los señores Rowland é hijo nombre con su aceite de macasar. Una suma parecida se invierte anualmente en anunciar el aceite de hígado de bacalao de Mr. Jough. Los Sres. Heal é hijo, gastan seis millones de reales en anunciar sus camas y ajuar correspondiente á ellas. El sastre Nicol invierte cinco millones en anuncios, y hay otros que gastan otro tanto y más aun. Pero el que mayor suma de dinero consume en todo el mundo bajo este concepto, es Mr. Hembord, el mejor y único de Nueva-York, quien gasta anualmente cien millones de reales en anuncios. Este señor pagó por un solo anuncio de gran extensión 75.000 reales y una vez ofreció por una sola página del *New York Herald*, un millón, en el mismo día en que llegó la noticia de la caída de Richmond para insertar en el periódico, no pudiendo aceptarse la suma por falta de espacio. Se preguntará naturalmente, ¿cómo se podrán compensar tales gastos?

Basta que echemos una ojeada sobre los nombres indicados, para convencernos de que se reembolsa todo ese dinero. Mr. Holloway tiene próximamente una fortuna de doscientos millones de reales y los demás han conseguido también otra grande fortuna. Todo

esto es una prueba incontestable de que la tinta de imprenta es un gran arcano.»

Cincuenta cosecheros de la provincia de Salamanca acudirán con sus productos á la exposición vinícola.

Hace días se pasó por el ministro de la Gobernación una circular á los gobernadores, recomendándoles den las órdenes oportunas para que empiecen inmediatamente los trabajos necesarios para la formación de un censo general de la población de España.

Dicen los periódicos de Madrid:

«El clero parroquial de Valencia ha iniciado el establecimiento de las escuelas gratuitas para obreros y adultos.»

Celebraríamos que esta conducta, digna de aplauso, tuviese muchos imitadores.

Son bastante curiosos los siguientes datos sobre algunas industrias en Alemania.

Las lanas que produce dicho imperio se elevan á 700 millones de quintales, y aumentando á estos 900.000 quintales que importa, deduciendo 300.000 quintales de exportación de lanas fabricadas, queda más de un millón de quintales de estas que se consume en el país, ó sea 3 1/2 libras por habitante, mientras que en 1849 solo era una libra en todo el territorio del Zollverein.

Se cuentan 1.800 fábricas hiladoras con un millón 200.000 husos ó cepillos de cardar, el mayor número en Alsacia ó Sajonia, y solamente las provincias rhinianas producen 25 millones de thalers en paños. Todas las hiladoras del imperio son mecánicas.

En la industria de algodón ha habido un notable progreso desde la unión aduanera del imperio; en 1840 no se consumían más que 185.771 quintales; en 1840, 1.405.515 y en 1871 ya subió el consumo á 2.336.518 quintales.

Alienta este artículo más de cinco millones de husos ó canillas, cifra inferior, es verdad, á los que se emplean en Inglaterra y los Estados-Unidos, pero igual á los de Francia y superior á los demás países. En 1850 sólo figuraba Alemania entre el total de canillas del mundo por 2'60 por 100, y hoy aparece en la proporción de 7'8.

La fabricación inglesa, que dañaba á la de Alemania, no es ya hoy temible en este país, que la resiste con 164.459 telares á brazo y 23 491 á la máquina, produciendo 1.667.583 quintales de algodón manufacturado.

Parece que el señor ministro de Hacienda se halla inclinado á que desaparezcan en el próximo año económico, algunos impuestos creados con motivo de la pasada guerra civil en vista del satisfactorio resultado que va obteniéndose en la recaudación de todos los ramos de la Hacienda.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio que ocupa hoy la cuarta plana de nuestro DIARIO.

SECCION RELIGIOSA.

Santos de hoy.—San Félix bispo, S. Severiano, S. Maximino y S. Dositeo y compañeros mártires.

Efeméride.—(1286).—Inundación de Búrgos por una fuerte avenida que destruyó los puentes y muchos edificios.

LABORATORIO QUÍMICO-FARMACÉUTICO

DEL LICENCIADO

RAMON DAVID L. MOSQUERA

SOCIO DE LA ACADEMIA FARMACEUTICA COMPOSTELANA

18, Reina.-LUGO.-Reina, 18

Si acudís á mi farmacia
habreis de salir contentos
que de mis medicamentos
admirable es la eficacia.

En muchos casos probado
es de éxito prodigioso
el *Licor anti-gotoso*
de *Laville* nominado.
Y tambien acreditado
por su virtud sin igual
que no ha encontrado rival
que aminore su renombre
es el que tiene por nombre
Nafé: pasta pectoral.

Lombrices para curar,
ya todo el mundo lo sabe
mi *an'ihelmíntico jarabe*,
no se puede desechar.
De un efecto singular
y de una virtud extraña
de fijo no hay en España
tan saludable bebida
que haga expulsar en seguida
del cuerpo toda alimaña

Para preservar las muelas
de la caries y demás
en mi farmacia hallarás
lo que en tu dolor anhelas;
pues que si á la ciencia apelas
vano tu afan no será
porque ella te ofrecerá
odontálgico licor,
de que es *Llorente* inventor,
que tu pena calmará.

Aquel que afligido esté
por enfermedad secreta
obtiene cura completa
con lo que yo le daré:
que un preparado inventé
(es mi *Mistura astringente*)
que al aplicarlo el paciente
siente ya gran mejoría,
que ataca la rebeldía
de cualquier mal prontamente:

Del nuevo mundo importada,
medicinal maravilla,
es esa *Zarzaparrilla*
de *Bristol*, tan afamada.
En la primavera usada
los malos humores cura,
la sangre limpia y depura,
y es su poder infinito;
pues deja como un bendito
al que una botella apura.

Al individuo que quiera
mantener la dentadura
con todo su esmalte y pura,
sin una mancha siquiera,
ofrece *LOPEZ MOSQUERA*
su *odontálgico elixir*
que lo puede garantir
una continua experiencia
que es de la salud esencia
que calma todo sufrir.

El estómago arreglado
el *Carbonato ferroso*
deja, y es maravilloso
por su eficaz resultado:
y está muy acreditado
por los médicos mejores
para *volver los colores*
á cualquier lindo palmito,
el *jarabe hipofosfito*
que calma acerbos dolores.

Tengo para el tocador
de perfumes un sin fin;
un *finísimo Carmin*,
y un *cold-cream superior*
colonia de suave olor:
aceite de macasar,
exquisita agua de azahar,
y *esencia de bergamota*
de la que basta una gota
para á cualquiera asfixiar.

De cuanto llevo anunciado
garantizo la eficacia
aunque, á estudiar consagrado,
cual un doctor afamado
no estoy siempre en mi farmacia.